


Приставочный способ
Добрый  → предобрый, изящный 
→ сверхизящный;
организовать → дезорганизовать;
 бежать  → сбежать, прибежать, 
набежать, отбежать, забежать, 
выбежать, перебежать;
кто  → некто, кое-кто, никто; 
который→некоторый;
когда → никогда; всегда → 
навсегда;

Чаще всего так образуются 
прилагательные, 
глаголы, местоимения, 
наречия, реже – 
существительные. В этом 
случае к исходному слову 
присоединяется приставка, и 
новое слово является той же 
частью речи, что и исходное.



бабушка → прабабушка, игра→контригра, президент→ экс-
президент;
Будьте внимательны! Можно ошибиться, указав наречия типа 
некрасиво, недалеко как образованные приставочным 
способом, однако это не так: подобные наречия образуются от 
прилагательных с помощью суффиксов: некрасивый 
→некрасив-о, недалёкий→недалек-о. 

бабушка → прабабушка, 
игра→контригра, 
президент→ экс-президент;
Будьте внимательны! Можно 
ошибиться, указав наречия 
типа некрасиво, недалеко 
как образованные 
приставочным способом, 
однако это не так: подобные 
наречия образуются от 
прилагательных с помощью 
суффиксов: некрасивый 
→некрасив-о, 
недалёкий→недалек-о. 

Обратите внимание: 
приставки  могут 
быть иноязычные! 



Суффиксальный  способ
Рубить – руб-щик, пробежать →пробеж-к-а; умыть-
умыть-ся; светлый→светл-о. 
Правила- подсказки:
существительные на -ость всегда образуются от 
прилагательных суффиксальным способом:
небрежный→небрежность,
нежный →нежность;
существительные на –ани-, -ени- всегда 
образуются от глаголов суффиксальным способом:
прогревать → прогревание;
соединить→соединение; 
определяя способ образования подобных слов, 
рассуждайте так: воссоединение – это процесс, во 
время которого что-либо воссоединяют; 
следовательно, существительное образовалось о т 
глагола воссоединить с помощью суффикса; 
примирение – это процесс, во время которого кого-
либо  примиряют (примирить).

В этом случае к 
основе 
исходного слова 
присоединяется 
суффикс. Новое 
слово чаще 
всего является 
другой частью 
речи, и в момент 
его образования 
происходит 
отсечение части 
основы 
производящего 
слова. 



Приставочно-суффиксальный 
Правила-подсказки: 
Определяя способ образования 

слова, рассуждайте так: 
бессовестный – это тот, кто 
без совести. 
Следовательно, это и будет 
исходное слово, к которому 
одновременно 
присоединились приставка 
бес- и суффикс –н-; 
подснежник – это то, что под 
снегом. Значит, это и есть 
исходное слово, к которому 
одновременно 
присоединились приставка 
под- и суффикс –ник; 
приморский – тот, что при 
море и т.п.

К основе исходного слова 
одновременно 
присоединяются 
приставка и суффикс. 



левый→ в-лев-о, на-лев-о,  с-лев-а; лёгкий→ на-
легк-е, с-легк-а;
новый→ с-нов-а, за-нов-о, на-нов-о, по-нов-ому , 
сыз-нов-а, в-нов-е;
шестеро → в-шестер-ом; третий → в-треть-их;
наш→по-наш-ему; верх→ 
с-верх-у.
В первую очередь ищите в указанных 
предложениях именно наречия!

левый→ в-лев-о, на-
лев-о,  с-лев-а; лёгкий→ 
на-легк-е, с-легк-а;
новый→ с-нов-а, за-
нов-о, на-нов-о, по-нов-
ому , сыз-нов-а, в-нов-
е;
шестеро → в-шестер-
ом; третий → в-треть-
их;
наш→по-наш-ему; 
верх→ 
с-верх-у.
В первую очередь 
ищите в указанных 
предложениях именно 
наречия!

          Подавляющее 
большинство слов, 
которые образованы 
приставочно-
суффиксальным 
способом и которые 
необходимо найти в 
тексте – это наречия! 
Они образуются от 
прилагательных, 
числительных, 
местоимений, 
существительных.



    Глаголы также могут образовываться 
этим способом: в таком случае 
присоединяется постфикс –ся:  
бегать→на-бегать-ся; бежать→раз-
бежать-ся. (Не путайте их с глаголами 
типа пробежаться: это суффиксальный 
способ образования: пробежать-ся)! 



Бессуффиксный способ
срубить → сруб
звонить →звон 
Правила-подсказки: 
рассуждайте так: расстрел – 
это то, что получилось в 
результате действия 
«расстрелять»; приговор – это 
то, что получилось в 
результате действия 
«приговорить».
 
Подобным образом 
существительные образуются 
и от имен прилагательных: 
тихий  → тишь, глухой→ 
глушь. 
 

Запомните! С помощью этого способа 
образуются только имена существительные 
от глаголов или прилагательных!
Только существительное необходимо искать 
при бессуффиксном способе 
словообразования!
В этом случае от исходной основы отсекается 
суффикс глагола вместе с –ть. При 
бессуффиксном способе образования 
существительных от прилагательных 
наблюдается чередование согласных в корне: 
к//ч, х//ш и т.п. 



      Образуйте бессуфиксным способом слова от 
следующих глаголов:

         Резать - …,  обрезать -….., отрезать - …., прорезать 
-…., вырезать - …., срезать - ….,  нарезать - …., надрезать 
- …..

      Ходить - …., входить -…, всходить -…, выходить -…, 
заходить -….,  исходить -…, обходить -…, походить - …, 
приходить - …., проходить - …, сходить -…

        Говорить - …, выговорить -…,  договориться - …., 
заговорить - …., наговорить - …., переговорить - …, 
приговорить - …разговаривать - …., сговориться -…., 
уговорить - ….



Задание 1
     Укажите ряд, в котором все слова образованы 
приставочным способом.

• а) неисправный, предыстория, завить
• б) взвивать, вгрызаться, изжевать
• в) воистину, преискусный, кое-где
• г) разметить, помесячный, намешать



• Укажите ряд, в котором все слова образованы 
суффиксальным способом.

• а) домешивать, обособить, отважный
• б) приотворить, осязательный, пионерка
• в) надписывать, описка, секретничать
• г) бессемейный, неустанный, усач

Задание 2



Задание 3

• Укажите ряд, в котором все слова образованы 
приставочно-суффиксальным способом.

• а) помахать, внутриматериковый, перековывать
• б) незнайка, обездолить, подготовить
• в) разветвить, оповестить, развалить
• г) набедренный, сбежаться, наручник

Задание 3



Задание 4

• Укажите ряд, в котором все слова 
образованы бессуффиксным способом.

• а) пробег, блеск, загон
• б) кожица, синь, зелень
• в) взрыв, вход, мужик
• г) посудина, практик, сход



Ответы

№ задания и ответ
• 1 а
• 2 в
• 3 г
• 4 а


